
我的朝聖經驗 

王海瀛 

 

我一向喜歡旅遊，出門看大千世界。孩子們小時，因時間及經濟原因，很少出遠門，直到 2000年

才第一次參加朝聖團。之後旅遊漸增，對美國以外的旅遊或朝聖，或是美國的國家公園，我都是

有經驗的遊客了。在此和大家分享我的朝聖經驗。 

初次朝聖 

2000年千禧年，呂吾三神父主辦帶領一個歐洲朝聖團，除朝聖旅遊，行程中還包括參加在梵諦岡

的中華致命聖人的宣聖大典。我那時在信仰之路上剛起步，對教會禮儀規範也不熟悉，只因為想

看看歐洲，便以旅遊的心態報名參加。後來得知這一團有 65團員，包括很多年長教友，也有需要

以輪椅代步的。我雖自覺已不年輕，但在這團中仍屬力壯派，被神父指定為小組長之一，於是我

便改以服務的心態參加。 

因是千禧年，所以羅馬的大教堂聖門都開了，除了羅馬，行程中的法蒂瑪、露德、亞西西及巴黎

聖母大殿也都是朝聖好地方。但在這次朝聖經驗中，最讓我難忘的卻是法國航空公司員工的罷工

事件帶給我們的衝擊。我們第一站到葡萄牙里斯本，參觀里斯本市區及教堂，並轉法蒂瑪朝聖。

之後飛法國特魯斯(Toulouse)， 要去露德朝聖。在飛法國的前晩，聽說法航全面罷工，我們不知嚴

重性，但經驗豐富的導遊知道。因為我們原本要搭乘的法航班機停飛。第二天一大早便帶全團到

里斯本飛機場，大家坐在大廳中等消息。神父要我幫忙，我便跟著導遊到法航服務櫃檯。由於所

有法航班機乘客都需要改乘其它航線，那裡真是亂成一團。因為要在所有可能班機上找空位，機

位難求，我們全團人數多，不可能全部分到一起。只見導遊手邊一大堆護照，當法航工作人員找

到某航線有幾個空位時，導遊便依照空位數字把幾本護照遞給工作人員開機票，然後我再把票和

護照交給團員，請他們按時間上飛機。 這樣一來，幾乎所有家庭都被拆散了，有些人直飛，有些

人需要再轉機，有些可以五六人一起，有些只有一人，有些人不會説英文，其中最讓我擔心的是

有一人的第二程尚未確認，她説英文不好，但也只好上飛機，把一切交給天主了。後來我也和其

他三四位上了西班牙航空的飛機，需要在西班牙某城市轉機，由於第二程是小飛機，我暈機嘔

吐，非常難過，好不容易熬到特魯斯，那時大部分團員都到了，但我們還不能離開機場，因為還

需要等尚未到達的。這一天大家都把時間花在等待上，有人在里斯本等上機，有人在某處等轉

機，或在特魯斯等其他團員。等到晚上十一㸃，望眼欲穿的我們終於看到最後一位團員平安到

達，疲累的大家都高興地拍手，感謝天主，一個也沒少。 

在整個等待過程中，團員們有驚疑、擔心、疲累、關心、祈禱及盼望，但我沒有聼到任何抱怨，

看到最後一位到達，大家都表達了發自內心的感恩與喜樂，讓我感動異常。一件原本不幸的事，

因大家的相愛體諒，反而讓我們看到天主的恩寵而喜樂，多麼美妙！我也真正體驗到，天主就在

我們的生活中。 

聖地之旅 

後來也參加過多次朝聖，但聖地之旅是一次非常特別的經驗。2002年我換了工作，之後便想參加

林思川神父的聖地朝聖團。但家人覺得中東是非之地，也是危險之地，最好不要去。後來和好友

少琴提起，她説，「若真有危險，又有什麼地方是比聖地更好的死所呢？」我覺得她的話有道



理，反正我的命在天主手中，逃不出祂的手掌心，隨祂處置吧。於是我便與林神父聯絡，在美招

兵買馬，組成 2006年三月的朝聖團。 

我們去時正是四旬期，想到要在耶路撒冷走耶穌走過的苦路，一定是非常讓人感動的！還有耶穌

出生的地方，耶穌講真福八端的地方，耶穌將水變酒的加納，耶穌顯聖容的山頂，耶穌復活後顯

現給門徒的加肋里亞湖邊，太多太多讓我嚮往的地方。天主的帶領是我無從想像的。我在許多地

方都有感動，沒想到最深的感動是在聖墓大殿中。 

我們去聖墓大殿兩次。第一次是一個傍晚，進入大殿後，就去耶穌的埋葬地點，那兒有個小建

築，裡面有兩間小房，靠外的是當初為耶穌屍體準備的地方，𥚃間是當初耶穌被埋葬處，有一石

棺。因為裡間空間窄小，每次只能進入五人，所以想進去的人就在屋外排隊。當我進去時，看到

石棺，腦中只有一個念頭，「是空的」，有些失落感，就出來了。當時沒有久留，因為林神父拿

到第二天早上五點在空棺小堂舉行彌撒的時段。第二天清晨，天還沒亮，我們便跟隨林神父去聖

墓大殿。那清新微涼的空氣，讓我們在安靜中帶著興奮，從旅館走路到聖墓大殿，到耶穌埋葬的

小堂。我們仍然排隊進入，先對石棺禮敬，之後就留在外間參與彌撒。這次在進去時，我恰好是

五人中的第一個，當我低頭進去，看到空棺時，突然有個念頭在我腦中，「我相信了」但我不太

清楚這是怎麼回事。事後回想，想到若望福音第二十章中耶穌的愛徒在清晨趕去耶穌被埋葬地，

當他低頭進入山洞，看到石棺已空，便相信了。原來天主給我恩寵，加深我信徳，讓部分帶著懷

疑的舊我死去，並體會在聖神中重生，也就是復活的喜樂。我心中對此充滿感恩，同時也瞭解，

自己還沒準備好去走苦路，別說像耶穌那樣甘願為世人捨棄自己的生命，就是受苦恐怕也不情

願。 

朝聖之後 

因為喜歡旅行，我去過許多地方，經歷不同程度感動。去法國露德聖母顯現地，排長隊等候洗聖

水浴，從水中出來時，全身是從來沒有的舒泰；去葡萄牙法蒂瑪聖母顯現地，看著新建大教堂中

的十字架，耶穌的臉是歐亞非混血，睜著眼睛要入世和我們在一起；去墨西哥瓜達盧佩聖母顯現

地，看到許多當地信友一步一跪爬進教堂；在希臘雅典及土耳其多處看到聖保祿當年口若懸河演

講之處，也在羅馬聖保祿大殿追憶他為主致命；在希臘一島上進入聖若望寫默示錄的山洞；也在

土耳其厄弗所附近看到聖若望埋骨之處；在西班牙山上看到感動聖依納爵的黑色聖母，也在羅馬

走入他去世的房間和埋骨的教堂；在義大利亞西西參觀聖方濟出生、工作、祈禱及去世的地方；

在梵諦岡、羅馬及其他許多城市進入許多有名或無名的教堂，看到許多聖人的聖骸，或是他們顯

奇蹟或致命的場地。其中最讓我感動的是亞西西聖方濟常去祈禱的山上，他的山洞不大，石頭就

是枕頭，他熱愛十字架，隨處都可用兩根樹枝做成十字架；他的生活簡單，在亞西西聖佳琳教堂

地下室可看到他簡樸甚至破爛的衣服；後來我在羅馬的河邊聖方濟大教堂樓上小堂中看到聖方濟

在羅馬停留之處，牆上一個小龕中還保留著他當年當枕頭的石塊。心中有感動很容易，但感動之

後呢？若是生活沒有改變，豈不是如同耶穌在撒種的比喻中所說的，有些種子撒在石頭地裡，因

土壤很少，雖立即發芽但根不深，太陽出來時就乾枯了（谷四 5）？面對聖方濟簡約的生活，自

己卻放不下世俗的牽掛，覺得很慚愧。想來我不會用石頭當枕頭，也做不到拋棄一切，那麼什麼

可以改變呢？我一向覺得自己不是追求財富的人，但是真相究竟如何？現在大部分人，特別是華

人，習慣以金錢衡量事物。有人買了房子，我們問多少錢；有人事業成功，我們知道那表示賺錢

多；買東西時，如果可能，務必殺價，買到便宜的很髙興，買貴了就是吃虧；節儉好像是美德，

但如果凡事考慮價錢，豈不是讓金錢成為我生活的主宰？我從先生那兒看到不同的價值觀。 



 

我常因百貨公司大減價促銷而心動，買了一堆不必要衣物，他卻從不受影響，買東西只看自己是

否需要；有一次我買了東西後注意到新的減價活動，依照百貨公司規定，我可以回去得到減價退

款，正要出門，先生却説，何必老遠跑一趟，讓別人賺一點吧！我當時認為他太不會打算，但也

為這從來沒聽過的説法大吃一驚；我們旅行時先生鼓勵我買紀念品，當我努力殺價時，他却説，

買東西是為了幫助當地經濟，不要殺價了；先生不是教友，但在旅途上我們去教堂參觀時，他會

提醒我捐款，望彌撒時，也總是大方捐款；我們住旅館時，我常笑他有「付小費上癮症」，因他

總是説那些清潔工賺錢不容易，一定要留小費；他的物質欲望不高，但喜歡享受好的音樂會，也

欣賞美麗的東西；記得我們在丹麥哥本哈根賣琥珀的店裡逛時，他看到一個手鐲，説造型手工很

美，我一向信任他對美的鑑賞功力，也就樂得讓他因為欣賞而高興買下，同時自己也賺到一個手

鐲。我逐漸轉變原本以金錢衡量的習慣，學習從其它角度看待事物。慢慢地，我比較能看到事物

的本質，而不是被金錢扭曲了的形態。就像汽車 BMW的廣告詞，BMW代表的是身份，那麼我若

想擁有一輛 BMW汽車，目的是什麼？心態是什麼？是要性能好安全指數髙的車，還是為了炫

耀？我不肯多捐款，究竟是擔心教堂的人不會理財，還是捨不得？我真的關心貧窮弱勢的人嗎？

我為他們做了什麼？我也體會到福音中耶穌的警告「人不能事奉兩個主人」（瑪六 24），當以金

錢做為衡量標準時，金錢無形中便主宰了我的生活，成為我的主人，那麼我的生活絕不可能以天

主為中心。也就是說，這麼做會讓我遠離天主。耶穌説，「富人要進天國，比駱駝穿過針孔還

難」（谷十 25），我想問題就是富人習慣以金錢的價值看世界。 

朝聖之外 

聖依納爵教導我們要在一切事物中尋找天主（Find God in all things.)，教宗方濟各也提醒大家不要

把天主關在教堂中。天主是至真、至善、至美，一個嬰兒的微笑、一首動聽的歌曲、一幅感人的

圖畫，或是大自然的美，都能讓我們感受到天主。教堂不是唯一能找到天主的地方。 

我喜歡植物，所以在安靜的樹林中，感覺和天主很接近，好像可以聽到衪的聲音；看到不同的

樹，枝幹有高有低，或直或曲，樹葉的形狀和顏色各自不同，真是奇妙。花更是讓我嘆為觀止。

你曾仔細觀賞各種蘭花嗎？那細膩的形狀和繁複的顏色，常讓我留連忘返，驚嘆造物主的大能；

野地的花也是形形色色，各自努力展示出自己的顏色、形狀、及香味，怎麼可能有這麼多不同的

組合呢？ 

看到朋友養貓狗，疼愛自己的寵物，我無法理解，只能説自己在動物身上看不見天主，但天主還

是耐心教導我。最近在阿拉斯加朱諾附近海域中，很幸運地看到十多隻鯨魚合圍覓食的珍貴鏡

頭，當牠們圍成一圈時，就像形成了一個捕魚的氣泡網（bubble net)，很多魚會陷入這網中，成

為鯨魚的食物。因為魚多，附近許多海鳥也可趁機飽食一頓。鯨魚吃完便潛入水中，人眼看不

見，我們的觀鯨船只能追隨著這群海鳥，當大量白色的海鳥一起飛在空中，並盤旋成圈形時，也

就是鯨魚要捕魚了。果然不久之後，鯨魚又合圍捕魚，讓我們大飽眼福，也用相機記錄了這美妙

的一刻。船上的專家説這種鯨魚（humpback座頭鯨)一般都是單獨行動，這氣泡網圍捕是很少看

到的。感謝天主！後來在其它海域也看到成群的海獅、浮在水面的海瀨（sea otter)、以及其他的

動物，但我並沒有特別的感受。直到有一天我看了一場電影，是國家地理雜誌拍攝的紀錄片，講

一隻北極熊媽媽和兩小熊以及一隻海象（walrus）和小海象的故事。電影拍的很好，有幾處特別

感動我。小熊出生時只有一磅重，一般要跟著熊媽媽學習冰上謀生技能，三年後才能獨立。因為

地球暖化，北極結冰期變短，面積減少，所以北極熊尋找食物不易，有一隻小熊熬不過飢餓，衰



弱難行，倒在風雪中，熊媽媽和姊姊便和牠擠在一起，給牠溫暖，但熊弟弟還是死了，熊媽媽便

趴在牠身上，姊姊在一旁，陪伴著牠，不忍離去。但牠們還餓著肚子，需要找食物，所以不得不

走，只好扒了些雪堆在弟弟身上，不捨地離開。海象是群居，因生產率不髙，所以全族都很寶貝

小海象。小海象也需要被保護三年，通常是由媽媽和一位阿姨共同負責。有一次小海象在風暴中

被強勁海流沖散了，大家一起找，但沒找到。媽媽和阿姨不願放棄，便暫離團體，游向更遠的地

方去找，終於找回小海象。有一次一隻公北極熊要找食物，從下風處游近海象群居的岩石，沒被

發現，因小海象貪玩爬到岩石高處，被公熊看到牠沒有大海象保護，便要抓牠，牠被逼只好跳入

海中，並趕緊發出警告，讓大家逃生。但公熊飢餓，需要食物，逃過這次，逃不了下次。後來小

海象還是被抓住了，阿姨本已逃入海中，看到這情況，便回頭再爬上岩石搶救，結果小海象被救

出，阿姨却成為公熊的食物。看到在北極熊及海象中的愛，我有極深的感動，好像天主又為我開

了一扇門，讓我認識造物主另一面。 

結語 

如果你有機會旅遊朝聖，請把握機會，也許可以幫助你和天主接近；如果你不喜歡旅遊，或沒有

機會旅遊朝聖，別忘了天主無所不在，處處都在，請試著在一切事物中尋求天主！       （ 電子郵

件來稿） 

 


